

Keterlibatan para kiai dalam memberikan semangat patriotisme sangat diapresiasi karena tanpa adanya semangat dari para kiai sangat sulit untuk membangkitkan semangat perjuangan. Seperti fatwa KH. Hasyim Asy'ari dengan resolusi jihadnya yang bisa membangkitkan semangat arek-arek Suroboyo dalam pertempuran 10 November. Disamping itu, pesantren juga dijadikan markaz prajurit untuk menyusun siasat dan strategi.

Pada masa pasca kemerdekaan, pesantren berperan sebagai sebuah lembaga pendidikan Islam yang bertujuan untuk mencerdaskan anak-anak bangsa dengan dibekali berbagai ilmu pengetahuan agama dan ilmu pengetahuan umum. Disamping itu, pesantren juga memberikan kontribusi yang cukup penting bagi masyarakat di lingkungan sekitar pesantren. Sebagaimana dengan Pondok Pesantren Modern al-Amanah yang juga memberikan kontribusi besar kepada khalayak umum, baik dari kalangan santri ataupun masyarakat setempat.

Dengan berdirinya pondok pesantren modern al-Amanah di Junwangi, masyarakat yang awalnya awam terhadap hal-hal yang berkaitan dengan ajaran Agama Islam sedikit demi sedikit mulai mengenal dan menjalankannya. Hal ini didukung oleh adanya interaksi yang terjalin dengan baik antara pondok pesantren modern al-Amanah dengan masyarakat setempat. Sesuai teori yang digagas oleh Arnold J. Toynbee bahwa dalam gerak sejarah terdapat tiga tingkatan yang dilalui.

Pertama, Suatu kebudayaan terjadi atau muncul atau lahir. karena adanya *Challenge and Respon*, dengan adanya tantangan gaya hidup masyarakat Junwangi yang terkenal dengan suka berjudi membuat KH. Nurcholis Misbah

merespon dengan membangun sebuah pondok pesantren di daerah setempat. Awalnya para penjudi menolak dan banyak yang tidak menyukai KH. Nurcholis Misbah. Hal ini ditunjukkan dengan adanya salah satu warga setempat yang merespon negatif saat akan saya mintai keterangan tentang pondok. Namun ada juga warga yang merespon positif dengan menjawab secara ramah dan beliau juga menyekolahkan putrinya ke pondok pesantren modern al-Amanah.

Tingkatan kedua adalah masa perkembangan. Suatu lembaga bisa berkembang apabila ada pihak-pihak seperti masyarakat yang ikut menggerakkan dan mendukung perkembangan itu. Dukungan masyarakat bisa diperoleh dengan adanya interaksi yang baik yang dibangun oleh pondok. Seperti kegiatan-kegiatan pondok yang bisa merangkul masyarakat sekitar. Contoh mengadakan pengajian bersama penduduk, memberikan bantuan sosial ke penduduk dan lain sebagainya. Hal ini pula yang dilakukan oleh pondok pesantren modern al-Amanah untuk merangkul masyarakat di desa Junwangi.

Untuk memudahkan penulisan ini, penulis membagi konsep masyarakat kedalam dua kategori, yaitu: pertama, masyarakat di dalam lingkungan pondok pesantren seperti santri, ustadz dan ustadzah. Kedua masyarakat di luar lingkungan pondok pesantren, seperti penduduk desa junwangi, wali santri dan alumni. Setiap masyarakat memiliki perspektif yang berbeda, layaknya sebuah dua sisi mata uang yang saling berkaitan satu sama lain, begitu pula dengan respon masyarakat terhadap pondok pesantren modern al-Amanah. Ada yang merespon secara positif dan ada pula yang negatif. Berikut beberapa respon masyarakat terhadap pondok pesantren modern al-Amanah:

Dengan rutinitas yang padat, bisa melatih santri untuk memanfaatkan waktunya dengan baik. Pembelajaran agama diajalkan ketika berada di sekolah. Sedangkan sepulang dari sekolah santri bebas menggunakan waktunya untuk bersih-bersih, ataupun olahraga. Dengan adanya kegiatan-kegiatan tersebut ada santri yang merespon secara positif dan ada juga yang negatif sehingga kurang bisa menjalankannya dengan baik. Berikut beberapa tanggapan santri terkait kegiatan-kegiatan pondok.

- a. Menurut Luluk, santri kelas 2 Aliyah menyatakan bahwa menimba ilmu di pondok pesantren modern al-Amanah sangatlah menyenangkan, karena banyak teman yang bisa diajak untuk berbagi cerita. Disamping itu, dalam bidang pendidikannya, pondok pesantren modern al-Amanah tidak terlalu memberatkan karena lebih banyak pelajaran umum daripada pelajaran kitab-kitab kuning. Bagi para santri baru yang tidak pernah mengenal kitab-kitab kuning hal itu sangat meringankan, tidak seperti pondok salaf yang lebih banyak mengkaji tentang kitab-kitab kuning.
- b. Etta, santri kelas 2 Aliyah juga menyatakan hal yang sama. Menurutnya, “Pendidikan di Pondok Pesantren Modern al-Amanah adalah pendidikan yang cukup baik karena adanya perpaduan antara pendidikan umum dan pendidikan agama. Pada saat disekolah pendidikan agama diajarkan seperti pendidikan umum sehingga santri tidak kesulitan untuk menerima pelajaran yang diajarkan. Contoh, pada hari senin ada pembelajaran kitab Ta’lim Muta’alim yang

Dari pernyataan tersebut dapat kita ketahui bahwa terkait pembelajaran al-Qur'an di pondok pesantren modern al-Amanah kurang adanya tenaga pendidik khusus yang mengajarkan secara detail mengenai al-Qur'an. Namun sebenarnya hal itu dilakukan karena untuk melatih para santri agar mampu mengamalkan ilmunya ketika sudah terjun di masyarakat. Kemudian untuk para santri yang kurang dalam bacaannya sebenarnya ada ustadzah khusus yang mengajarkan al-Qur'an tetapi diwaktu yang berbeda, biasanya pada waktu sore menjelang maghrib.

2. Ustadz dan ustadzah

Ustadz adalah sebutan bagi seorang guru laki-laki yang mengajarkan agama. Sedangkan ustadzah adalah guru perempuan. Tugas ustadz dan ustadzah dalam lingkungan pondok pesantren adalah memantau, membimbing dan mengarahkan para santri untuk terus menjalankan tujuh kewajiban santri serta menjadi suri tauladan bagi santri. Ketujuh kewajiban santri tersebut yaitu shalat berjama'ah, shalat malam, shalat dhuha, membaca al-Qur'an, menggunakan bahasa resmi (B. Arab dan B. Inggris), membaca buku dan menjaga kebersihan. Ustadz-ustadzah bagaikan seperti orang tua kedua bagi para santri.

Ustadz dan ustadzah adalah *stakeholder* utama dalam membentuk akhlak santri terutama saat di pondok. Sehingga untuk mencetak santri yang hebat maka ustadz-ustadzahnya juga harus lebih hebat dan mengenal

dengan baik. Berbagai alasan dan latar belakang para wali santri memasukkan anaknya untuk mendapatkan pendidikan di pondok. Bagi wali santri yang berkarir, tujuan mereka menyekolahkan anaknya ke pondok pesantren adalah agar anaknya mendapat pengawasan penuh dari pihak pesantren karena mereka sibuk dengan pekerjaan. Ada juga yang beralasan supaya anaknya tidak terpengaruh dengan dunia luar yang sudah rusak karena perkembangan zaman yang negatif, dan ada pula yang beralasan agar mengetahui ajaran Islam secara baik dan benar.

Harapan mereka menyekolahkan anaknya ke dalam pondok pesantren adalah supaya anaknya menjadi lebih baik dan bisa berakhlakul karimah. Demikian pula dengan wali santri pondok pesantren modern al-Amanah menginginkan anaknya menjadi anak yang sholeh dan sholehah. Berbagai tanggapan para wali santri terhadap eksistensi pondok pesantren modern al-Amanah, antara lain sebagai berikut:

- a. Menurut Ibu Mutik, pendidikan di pondok pesantren modern al-Amanah sudah cukup bagus. Pembiasaan tujuh kewajiban santri yang diterapkan di pondok sangat berpengaruh bagi santri. Hal ini dibuktikan dengan tetap dijalankannya tujuh kewajiban santri tersebut saat berada di rumah. Begitu pula untuk tenaga pengajar saat di sekolah dan di pondok ustadzahnya ramah-ramah, tegas dan disiplin.

Namun ada sedikit kekurangan, untuk pengawasan dan penjagaan santri disetiap kamar tidak ada ustadzah khusus yang memantau santrinya, sehingga terkadang saat sakit kurang ada yang mengurusinya.

Amanah juga dibangun sebuah perumahan yang bernama Babadan Asri. Di lingkungan tersebut, pada tahun 2012 KH. Nurcholis Misbah membangun sebuah kantor yang digunakan sebagai ACEN (al-Amanah Center).

Untuk menjalin hubungan baik antar masyarakat, pihak pesantren mengadakan pengajian rutin bagi ibu-ibu yang dilaksanakan di ACEN pada hari rabu. Hal ini ada yang merespon secara baik dengan ikut serta hadir dan bergabung dalam pengajian tersebut, dan ada pula yang tidak merespon.

Pengajian ini dilakukan sebagai upaya untuk membangun interaksi yang baik antara pesantrendengan masyarakat, meskipun jama'ahnya tidak terlalu banyak, tetapi antusias masyarakat juga baik dalam mendukung program pesantren ini, sebagian masyarakat sudi meluangkan waktunya untuk mengikuti pengajian, termasuk juga para masyarakat yang bekerja didalam pesantren, seperti tukang memasak, tukang kebun dan supir. Jadi, mereka tidak hanya bekerja didalam pesantren untuk mencari rezeki saja, melainkan juga mendapatkan ilmu agama dari kegiatan ini.

Kegiatan ini awalnya tidak sebesar ini, awal mulanya hanya diwajibkan untuk para budhe-budhe dan pak dhe yang bekerja di pesantren maupun yang bergadag di pesantren, hingga sekarang merambah ke masyarakat sekitar pesantren. Memang tujuan dari pesantren tak lain adalah menjaga silaturahhmi dengan masyarakat

sekitar pesantren. Namun itu juga tidak segampang dalam menggerakkan kegiatan pengajian ini.

Memang tidak mudah mengkoordinasi masyarakat untuk mengajak kebaikan, seperti kegiatan pengajian ini, butuh waktu yang lama hingga bisa mendirikan pengajian ini dan bisa mendapat jama'ah sekitar 50 orang. Sedikit-demi sedikit mengajak masyarakat dari dalam pesantren misalnya budhe-budhe dan pak dhe, itu saja pihak pesantren juga merasa kesulitan dalam menggerakkan masyarakat yang bekerja di dalam pesantren. Kadang juga banyak yang tidak hadir karena merasakelelahan setelah bekerja seharian, atau ada hal penting yang menjadi kendala tidak hadirnya sebagian budhe -budhe dan pak dhe.

Selain kegiatan pengajian, terkadang dari pihak pesantren juga melakukan bakti sosial dengan menebar bibit ikan dikali depan pondok. Penduduk sekitar boleh memancing dan mengambil ikan-ikan tersebut, asalkan tidak menggunakan bahan kimia yang bisa meracuni ikan. Kegiatan ini dilakukan dengan tujuan membantu penduduk dan meringankan beban mereka yang ekonominya kurang. Di samping itu, pondok juga mempunyai beberapa petak sawah yang bisa membuka peluang pekerjaan baru bagi petani untuk menggarapkan sawahnya pondok.

Berikut beberapa respon masyarakat saat ditanyai mengenai respon mereka terhadap eksistensi pondok pesantren modern al-Amanah:

